

## Movilidad virtual internacional

# Estudiar en la unl desde Alemania, Brasil y México

Las posibilidades de formación online aceleraron y profundizaron procesos de internacionalización mediados por la tecnología como la movilidad virtual, que se basa en el cursado a distancia de estudiantes del mundo en la UNL y, recíprocamente, de la Universidad en instituciones del exterior. Oliver, Thais y Esmeralda cuentan acerca de sus rutinas de cursado y cómo es estudiar en la UNL desde Karlsruhe (Alemania), Porto Alegre (Brasil) e Ixtapaluca (México).

➤ Ante la pandemia por COVID-19, la UNL dio continuidad a las acciones de internacionalización integral, adaptándolas a la virtualidad y potenciando las posibilidades del trabajo online y las redes internacionales. En palabras del secretario de Desarrollo Institucional e Internacionalización de la UNL, Pedro Sánchez Izquierdo, la movilidad virtual «abre la posibilidad a que más estudiantes puedan tener una experiencia de internacionalización, e incluso de hacerlo con universidades de varios países, al mismo tiempo que su realización es compatible con el cursado en modalidad virtual o presencial en sus universidades de origen».

Durante este año, la UNL dio la bienvenida virtual a más de 80 intercambistas de instituciones de Alemania, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Francia, México, Paraguay y Uruguay. Desarrollan sus movi- lidades en el marco del Programa Piloto de Movilidad Virtual de Estudiantes de Grado de la Asociación de Universidades Grupo Montevideo (AUGM), el Programa de Intercambio Académico Latinoamericano (PILA virtual), el Programa de Movilidad Académica Regional (MARCA virtual), el Programa Espacio de Movilidad Virtual en Educación Superior (EMOVIES), el Programa de Movilidad Estudiantil Sui Iuris y a través de convenios de doble titulación.

## DOBLE TITULACIÓN, MOVILIDAD MIXTA

Oliver Kwossek, de 24 años, es estudiante de Ingeniería Industrial de la Universidad de Ciencias Aplicadas de Karlsruhe (HsKA) en Alemania. Eligió la UNL para obtener la doble titulación establecida con la Facultad de Ingeniería Química (FIQ). Este cuatrimestre se encuentra cursando cuatro materias en la UNL: Gestión de calidad; Higiene, seguridad y métodos de trabajo y las optativas Responsabilidad social empresarial y Economía social y solidaria.

«Este es mi segundo semestre en la UNL, al primero lo hice



“

*Elegí la UNL para mi movilidad pues Argentina me encanta por completo. Hablar español hace que me sienta mucho más cerca. Thais Rohde dos Santos*

en línea en mi ciudad Karlsruhe y a inicios de octubre, por suerte, pude viajar e ingresar en Argentina», explicó. Adaptarse tanto a la diferencia horaria como al idioma fueron dos grandes desafíos que debió afrontar para cursar virtualmente durante el primer cuatrimestre e inicios del segundo. El factor espacial también jugó su papel: «Siempre que es posible, prefiero ubicarme en la biblioteca para no mezclar el espacio/tiempo de estudio con mis momentos libres. Como entre Alemania y Argentina hay 5 horas de diferencia y muchos cursos de la UNL se ofrecían por la tarde o la noche, en Alemania la biblioteca no estaba abierta y tuve que estudiar mucho en casa».

Ya que suele despertarse temprano, reconoció que «su rutina diaria estaba un poco desordenada» y que algunas de las clases no terminaban hasta las 2 o 3 de la madrugada (hora alemana). Sin embargo, en muchos casos pudo contar con las grabaciones para volver a verlas al día siguiente y revisar dudas. «En cuanto al idioma, cuando tengo que leer textos largos en español me lleva más tiempo que en alemán, pero cada vez lo hago mejor», reflexionó.

Oliver destacó que «los trabajos semanales en grupo, los exámenes o las tareas fueron una gran ayuda. En Alemania



“

*En Alemania no hay nada parecido; me sirvió para estar alerta y organizado. Me impresionó la fuerte interacción entre profesores y estudiantes. Oliver Kwossek*

no hay nada parecido; me sirvió para estar alerta y organizado». Asimismo, esta modalidad le permitió realizar al mismo tiempo disciplinas de su carrera en HsKA junto con las de la doble titulación de FIQ.

Sobre las particularidades del cursado en la UNL, señaló que le gustan «los numerosos proyectos grupales y la posibilidad de hacer exámenes intermedios para, según el curso, no tener que hacer un examen final. Esto mantiene atento y más comprometido con los cursos durante el semestre». Además, expresó estar impresionado con «la fuerte interacción entre profesores y estudiantes».

Aún en la distancia, afirmó que llegó a conocer diversos aspectos de la cultura argentina como el mate. Ahora será la oportunidad de experimentarlo en persona, junto con una comida típica que captó su interés: las empanadas.

## 'VOLVER' A ARGENTINA, ESTAR EN BRASIL

Thais Rohde dos Santos, también de 24 años, estudia la carrera de Comercio Exterior de la Universidade Federal do Rio Grande (FURG) en Rio Grande, Brasil, y cursa la materia Comercio exterior en la Facultad de Ciencias Económicas (FCE) de la UNL.

«Elegí la UNL para mi movili-



“

*La UNL es una universidad llena de talento. El recibimiento tan cálido de la institución y los docentes fue grato para adaptarme con facilidad. Perla Esmeralda Velázquez Castillo*

dad pues Argentina me encantó por completo. Fui en 2018 y fue el viaje más increíble que he hecho en mi vida, entonces ‘volver’ allí, aunque sea virtual, me agradó muchísimo. Fue una sensación más que maravillosa», manifestó.

En el contexto de la pandemia, Thais regresó a su casa en la ciudad de Porto Alegre, capital del estado de Rio Grande do Sul, y desde allí estudia y cursa online en la UNL y la FURG. «Estudio por la noche porque durante el día trabajo en comercio exterior. Llego a mi casa después del trabajo y me pongo a estudiar en mi computadora o celular, generalmente en la sala de estar», describió.

Acerca del cursado, Thais sostuvo que «hay cierta dificultad pues se trata de otra lengua y cultura, pero estoy honrada, agradecida y muy contenta» y agregó que charlar con profesores y alumnas tutoras de la UNL le permitió una experiencia integral: «hablar español hace que me sienta mucho más cerca».

«¿Quisiera viajar, quedarme muchos días allí y claro que me gustaría comer un asado!», concluyó la joven brasileña.

## LENGUA Y CULTURA JAPONESA DESDE MÉXICO

Perla Esmeralda Velázquez Castillo, de 23 años, futura In-

geniería Química de la Universidad Autónoma Metropolitana (Ciudad de México), decidió cursar este cuatrimestre Iniciación a la lengua y a la cultura japonesa en la UNL, que acreditará como una materia optativa en su institución de origen.

Entre las razones por las que eligió la Universidad para su formación, indicó que «es una universidad llena de talento, además de ser reconocida como una de las más importantes de la República Argentina, distinguida por su alto interés en los estudiantes y la calidad óptima de sus docentes. Es un gran honor ser parte».

Esmeralda reside en el municipio de Ixtapaluca, Estado de México. Gracias a la movilidad online, se encuentra cursando tres materias más en otras universidades públicas argentinas. «Por un cambio de horario reciente, me encuentro a 3 horas antes de la hora de Argentina. Tiendo a tomar un pequeño desayuno para entrar a mis clases y anotar lo más importante. En caso de que haya alguna actividad propuesta para casa, comienzo a realizarla y entregarla. Como aprendo un nuevo idioma, dedico alrededor de 30 minutos extra para practicar y entenderlo mejor».

A la pregunta por su adaptación a la modalidad virtual, respondió que la conectividad puede ser un problema pero, fuera de lo técnico, «el recibimiento tan cálido de la institución y los docentes fue grato para adaptarme con facilidad». En este sentido, Esmeralda recalcó como positivo que los profesores «piensen en sus alumnos, que les presten atención para que aprendan todos a la par».

Anhelando visitar Santa Fe, Esmeralda dijo que le gustaría mucho probar el mate: «Veo que la mayoría, en cualquier momento del día, tiende a consumirlo». «Me encantaría encontrarme con cada una de las personas con las que he compartido un momento durante mi estancia», añadió. ✓